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Елена РОДИОНОВА

■■ Известный■ актер■ и■ режиссер■
рассказал■ «СВ»■ о■ своем■ театре■
и о спектаклях,■которые■идут■в■его■
студии■в самом■центре■Москвы,■на■
■Петровке.

«МЫ МЕЧТАЕМ ПОКАЗАТЬ 
СПЕКТАКЛЬ В МИНСКЕ»
О покорившем зрителей спектакле 

«не покидай меня», а также о совре-
менных пьесах мы поговорили с  ре-
жиссером, актером и основателем соб-
ственного театра-студии Всеволодом■
Шиловским.

- наш спектакль повествует об 
уникаль ном решении маршала Ро-
коссовского, который осуществил опе-
рацию «Багратион». Он рассказывает 
о том, как героини, четыре девушки, 
принимающие в ней участие, спасли 
сотни тысяч людей.

в начале войны было около трех 
миллионов наших пленных. Почему? 
Потому что немцы разрушили узлы 
связи, и маршал Жуков по этому пово-
ду сказал, что это уже была не армия, 
а толпа.

так вот, Рокоссовский придумал, как 
убрать узлы связи немецкой армии, 
которые ничем нельзя было взять. 
Для этого девчонки должны были про-
никнуть туда под руководством опыт-
ного разведчика. и это задание было 
выполнено.

- Пьесу написал белорусский автор 
Алексей Дударев...

- замечательный пи сатель Алексей 
Дударев. начиная работать над пье-
сой, я все время испытывал волнение, 
потому что благодаря этим девчонкам 
мы живы.

Она посвящена Беларуси, потому 
что каждый четвертый белорус по-
гиб. Это уникальная страна, где слово 
«патриотизм» - в крови. Мы мечтаем 
показать спектакль в Минске.

- Что вас связывает с Беларусью?
- ничего. Просто в молодости я сни-

мал там. «Беларусьфильм» - самая де-
шевая киностудия. и там замечатель-
но работалось. У меня много друзей 
в  этой стране, начиная от того же 
володи Гостюхина. Беларусь  - она 
внутри. Помню, как мы с пацанами 
смотрели про рельсовую войну Кон-
стантина заслонова. А Петр Машеров, 
первый секретарь Беларуси, в 22 года 
стал Героем советского союза. Он 

руководил подпольным обкомом. вот 
какие ребята там жили.

«ВЫРОСЛО ПОКОЛЕНИЕ, 
КОТОРОЕ НИ В ЧЕМ  
НЕ ВИНОВАТО»
- Говорят, раньше молодежь 

была другая, героическая. 
А сейчас, мол, выросло поко-
ление потребителей.

- в 1957 году в Москве проходил 
фестиваль молодежи и студенче-
ства. тогда началась холодная 
война, которую выиграл за-
пад. на нее были брошены 
миллиарды, добавьте сю-
да джинсы, жвачку, му-
зыку, эстраду, фильмы, 
которые тоже стали 
инструментами этой 
войны.

и государство упу-
стило этот идеоло-
гический момент. 
Однако выросло по-
коление, которое ни 
в чем не виновато.

Я, дитя войны, помню, 
как 13-летние мальчиш-
ки стояли в очереди в 
военкомат, а  сейчас 
стоят в очереди в Ше-
реметьево. Молодежь 
просто рождается сте-
рильной. А потом те-
левизионный ящик, 

фильмы, жуткие вещи, идущие с за-
пада, делают свое дело. А это милли-
арды долларов. но молодежь нельзя 

ругать при мне по одной простой 
 причине - у нас все-таки здо-

ровые корни.
недавно проходила ма-

тематическая олимпиа-
да, в которой принимали 
участие 85 стран. и наши 

ребята завоевали на ней 
десять золотых медалей. 

вот что такое наша 
молодежь. Они 

прогрессиру-
ют в медици-
не, в технике, 
в  космосе. 
ведь корни 
все равно 
не обо-
рвешь.

и наши 
молодые 
люди про-
должают 
набирать 

темп. Я 
надеюсь, что 

будет полити-

ческое решение, а  это очень важно, 
о  настоящей идеологической работе - 
не на словах, а в поступках.

так вот, на последнем спектакле 
«не покидай меня» было очень мно-
го школьников. Школьников! Которые 
плакали во время спектакля. вот что 
такое наши дети!

- Что можете сказать о современ-
ном кинематографе?

- Что такое сейчас кинематограф? 
его нет. Это тысяча маленьких студий. 
Почему? Потому что индустрию со-
ветского кино слили с культурой и тем 
самым уничтожили. А в 1941 году мы 
уже получали премию «Оскар». наши 
фильмы гремели на весь мир.

А сейчас, если появляются два-три 
фильма, то это уже счастье. напри-
мер, николай Лебедев сделал картины 
«звезда», «Легенда № 17» - патрио-
тические фильмы в самом высоком 
смысле этого слова. значит, есть сила 
и мощь, и за это надо бороться.

Школа тоже упущена. и когда сту-
денты приходят поступать в инсти-
туты, их интеллект оставляет желать 
лучшего. но через год их не узнать, 
 потому что я начинаю беседу с во-
просов: «Что ты читаешь? Какая му-

зыка,  какая живопись тебе 
 нравится?» здесь важен интел-
лект, без которого нормальный 
человек не может существо-
вать. Плюс мастерство школы-
студии.

СИНЕОКАя - УНИКАЛЬНАя,  
ГДЕ СЛОВО «ПАТРИОТИЗМ»  В КРОВИ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

■■ Мэр■столицы■продлил■
режиссеру■жизнь.

- Сформулировали для се-
бя: для чего все-таки живет 
человек?

- Даже не задумывался. 
я счастливый человек. причем 
Сергей■Семенович■Собянин■
совершил поступок, который 
продлевает мне жизнь, - он дал 
мне грант на постройку этого 
театра в самом центре мо-
сквы - петровка, 17. и это мой 
маленький мХат. Для сердца, 
для жизни, для сохранения ис-
кусства!

- Ставите современных ав-
торов...

- и современных тоже! у нас 
в репертуаре булгаков, Чехов, 
гоголь, ильф и петров, лучшие 
западные и советские коме-
дии, лучшие мелодрамы и со-
временные авторы.

- В столице идет сразу 
несколько «Чаек». Почему 
наши режиссеры эксплуа-
тируют одну и ту же тему? 
Неужели нельзя поставить 
хотя бы того же «Черного 
монаха» Чехова?

- у нас некоторые вообще 
измываются над классикой, 
ставят под себя. а по сравне-
нию с классиками они во-о-от 
такие маленькие (показыва-
ет жестом). и вот они, со сво-
ей  маленькой индивидуаль-
ностью, своим самолюбием, 
и уродуют классические про-
изведения.

когда же ко мне приходят на 
«Дядю Ваню», то видят Чехова 
до запятой, сыгранного кро-
вью. или взять произведение 
«игроки» гоголя, которое тоже 
идет в нашем театре. один по-

трясающий журналист сказал: 
«Всеволод николаевич, как же 
вы скелетизировали гоголя!»

а это ведь уникальный де-
тектив, где одно ворье обма-
нывает другое - так же талант-
ливо. и зритель до последней 
секунды не понимает этого, 
а потом они уже друзья. Выс-
ший класс, пилотаж! про что 
спектакль? про нашу страну.

или, например, ставим «Во-
семь любящих женщин». смо-
трим на этих женщин, как они 
борются за свое существова-
ние, плохие, хорошие ли, сред-
ние, но это жизнь человече-
ского духа.

- Получали благословение 
от священнослужителей, 
когда играли отца Еремея  
в фильме «Жила-была одна 
баба»?

- нет. я просто дружил с  ан-
дрюшей смирновым. лет за 
пять до съемок андрей сказал: 
«у меня есть роль, которую сы-
граешь только ты». я ответил, 
что в кино так не бывает.

Шли годы, потом вдруг раз-
дается звонок. «Это от андрея 
сергеевича смирнова, сей-
час вам принесут сценарий». 
и приносят талмуд!

я прочитал, звоню андрею, 
говорю: «андрей, такая потря-
сающая роль». Вообще, он уни-
кальный режиссер-психолог. 
а на съемках у меня были два 
консультанта-попа. ребята  
потрясающие. благодаря им  
я изучил обряды, молитвы,  
все как надо. а потом они мне 
сказали: «Всеволод николае-
вич, да вы у нас работать мо-
жете».

- Присылают сценарии 
фильмов?

- меня недавно уговорили 
сняться в короткометражке под 
названием «старый клоун». 
очень интересная роль! я про-
сто купился на этот материал.

и режиссер олег Фомин, 
у  которого я снимался, сам 
хороший артист. мы получи-
ли приз на фестивале - и за 
режиссуру, и за исполнение.

также я снялся в небольшой 
роли у замечательного про-
дюсера, которая стала потря-
сающим режиссером, - у кати 
райской. уболтала! я приехал 
и обомлел от ее работы: от ре-
жиссуры, операторской груп-
пы, всего съемочного коллек-
тива. и опять я там другой!

есть артисты, которые но-
сятся со своим лицом, а мне 
важно показать свое перево-
площение.

■■ Мастер■ все■ делает■
сам.

- Сейчас вы работаете 
над постановкой пьесы 
«В  ожидании сердца».

- пьеса замечательного 
драматурга юрия поляко-
ва. Это он, будучи молодым, 
написал «Чп районного мас-
штаба».

а наш спектакль - это та-
кой уникальный мощный 
психологический удар, раз-
мышление над вопросами: 
что такое совесть, жизнь, 
любовь и ради чего живет 
человек.

- Выступаете и как актер, 
и как режиссер одновре-
менно. Не тяжело?

- а вот недавно у меня по-

бывала одна продюсер и ска-
зала: «Всеволод николаевич, 
у вас столько спектаклей.  
и все в разных жанрах. а кто 
их ставил?» - «Да человек 
один», - отвечаю я. «а как его 
фамилия?» - «Шиловский».

продюсер рухнула, а ведь 
это школа-студия мХат. 
а как там ставили «Фигаро», 
а потом «братьев карама-

зовых», «анну  каренину», 
«пиквикский клуб»!

кстати, в других театрах 
женщины обычно чуть ли 
не сражаются за роли, 
а вот мои актрисы завале-
ны  ролями. Вот в чем соль. 
Это то, чему  меня учили 
педагоги-гении, которые 
мне  преподавали в моло-
дые годы.

ХВатит изДеВаться наД классикой! ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ

псиХологиЧеский уДар СТАРАЯ ШКОЛА
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Для народного артиста РСФСР 
культура - неотрывная часть 
жизни страны. Молодежи следует 
учиться такому подходу.


